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MEDIO INFORMACIÓN 

 

EXCLAMA EL GOBERNADOR:    
Zacatecas merece buen presupuesto    

 Presentó Tello a legisladores cinco proyectos de infraestructura 
prioritarios  

 

Enfermedades cardiacas, más mortales que el 
crimen y accidentes    

 Más de 4 mil zacatecanos perdieron la vida por problemas en el 
corazón en tan solo un año, convirtiéndose en la principal causa 
de muerte; la diabetes, los tumores, los accidentes y homicidios 
le siguen en la lista.  

 

Le Exige al Rector de la UAZ Rendición Transparente de Cuentas  
Diputado Omar Carrera va por la Cabeza de 

Antonio Guzmán  
 

 

ASF emitirá resolutivo sobre la participación de la UAZ   

Área vinculada con “La Estafa Maestra” ya fue 
desmantelada  

 Afirman que sólo se prestaron servicios y se actuó de buena fe 

 Se espera que la situación se haya solventado: Guerrero 

 Prevén que las conclusiones de la auditoría no tarden más de 
unos días 

 

 

 ‘Que se castigue a los corruptos’: Coparmex  
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Teléfonos: 01(492) 92-26583 y 01(492) 92-26585                               E-Mail: dirzac@oem.com.mx 

Zacatecas merece buen presupuesto 
Zacatecas es un estado que tiene cierto atraso y, por justicia, se le debe de resarcir, indicó el 

gobernador Alejandro Tello Cristerna, quien dijo que todos los recursos que vayan para 

Zacatecas serán bien recibidos y, sobre todo, tienen que venir en una cantidad mucho mayor a la 

que en el pasado se ha recibido. Señaló que en la reunión con los legisladores federales se 

estuvieron viendo temas que le duelen a la entidad, temas que tienen que ver con el trato que se 

ha recibido en los últimos años presupuestalmente.  

 

Ejidatarios a los legisladores: no a la presa Milpillas 
Denunciaron ante medios locales que tanto la Secretaría del Agua y Medio Ambiente (SAMA), 

la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y la Procuraduría Agraria (PA), “realizaron 

asambleas amañadas para aprobar contratos en los que no están de acuerdo”. “El día 14 de 

octubre del 2018, solo convocaron a la asamblea para votar a favor en puntos que no queremos y 

donde muchos ejidatarios quisimos entrar, a la fuerza y con violencia nos sacaron del lugar”, 

afirmó un  ejidatario de la Comunidad El Potrero.  

 

Exigen los diputados transparencia a la UAZ 
Debido a la poca transparencia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), la LXIII 

Legislatura exhortó al rector para que tome las medidas necesarias a fin de publicar, 

complementar, actualizar y poner a disposición del público a través de los respectivos medios 

electrónicos la información suficiente respecto del uso y manejo de los recursos públicos, 

humanos y financiero asignados.  

 

Crece consumo de metanfetaminas 
El aumento en el consumo de las metanfetaminas en Zacatecas es “un problema de proporciones 

mayores” reconoció Arturo Sabines Torres, director de la oficina nacional para el Control de 

Tabaco y el Alcohol de la Comisión Nacional Contra las Adicciones (Conadic). Aunque las 

drogas lícitas (alcohol y tabaco) y la mariguana siguen siendo las sustancias psicoactivas más 

usadas en el estado, señaló que en el último año se tuvo un repunte de los estimulantes de tipo 

anfetamínico.  

 

 
Teléfonos: 01(492)92-12842 y 01(492) 92-34412            E-Mail: sistemas@imagenzac.com.mx 

Enfermedades del corazón, principal causa de muerte en el estado 
José Ramos Sánchez, es un enfermo del corazón; sin embargo a sus 50 años lucha día a día 

contra su miedo más grande: un infarto. Relató que esta enfermedad se la detectaron hace tres 

años, por lo que ha tenido que cambiar su estilo de vida, desde practicar ejercicio, comer bien y 

mailto:dirzac@oem.com.mx
mailto:sistemas@imagenzac.com.mx


3 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

evitar cualquier tipo de situación que pueda afectar su corazón. “Todo te cambia, aunque uno 

piensa que ya por viejo te pueden pasar todas las enfermedades, no es así; por eso yo siempre les 

digo que se cuiden porque nadie nos escapamos de estas enfermedades que sinceramente te van 

acabando”, expresó. 

 

Cristal, la droga de alto impacto más consumida en Zacatecas 
Zacatecas está dentro de la media nacional en el tema de adicciones; mientras que la droga más 

consumida es el alcohol, seguida por el tabaco, informó el secretario de Salud, Gilberto Breña 

Cantú. Sin embargo; dijo que el consumo desmedido de estas drogas legales da entrada a otras 

nuevas como la marihuana, que tiene mayores repercusiones en los consumidores. Además; 

refirió que la edad promedio, en que los adolescentes comienzan el consumo de alcohol, es a los 

12 años.   

 

Costaría $62 millones tener un equipo de beisbol 
Para que el gobierno pudiera mantener un equipo de béisbol profesional en la entidad, se 

requieren por lo menos 12 millones de pesos anuales, declaró el  titular del Instituto de Cultura 

Física y Deporte del Estado de Zacatecas (Incufidez), Adolfo Márquez Verá. Además; se 

necesitan otros 50 millones de pesos para la rehabilitación del campo de béisbol ubicado en el 

municipio de Fresnillo o 150 millones para crear un nuevo espacio, que pueda albergar a un 

equipo profesional. 

 

En Zacatecas todos los perfiles de turistas son bienvenidos: Eduardo Yarto 
El sector turístico del estado necesita a todos los perfiles de visitantes porque representan una 

buena derrama económica. Además; se tiene una amplia gama de productos y servicios para 

atender a los turistas de cualquier nivel socioeconómico. Eduardo Yarto Aponte, titular de la 

Secretaría de Turismo del estado, destacó que en Zacatecas se atienden a todos los perfiles y se 

motiva a diferentes sectores de la sociedad para que visiten la entidad, luego de las declaraciones 

del alcalde de Guanajuato, en las que se queja que hay turistas que no gastan en su  

ayuntamiento. 

 

Recrimina diputado de Morena opacidad en la UAZ 
La UAZ tiene que atender los requerimientos y actualizaciones en transparencia, para que la 

gente sepa cómo se está gastando el dinero en la institución, exigió Omar Carrera. El diputado de 

Morena explicó que en los datos que sí se pudieron conocer destaca la existencia de 91 personas 

con puesto de “bibliotecario; tiempo completo; base”, de igual forma puestos descritos como de 

intendencia señalan una percepción mensual superior a los 29 mil pesos. 

 

Pide la diputada Soralla Bañuelos separarse del cargo 
La diputada Soralla Bañuelos pidió en la sesión de este jueves, licencia por tiempo indefinido 

para separarse del cargo. Refugio Medina, secretario General del Congreso, propuso que el 27 de 

este mes fuera la fecha en que se dé por terminada la relación laboral de la diputada por Nueva 

Alianza. Su suplente es Aida Ruiz Flores. En tanto que el diputado Omar Carrera hizo un 

llamado a la Universidad Autónoma de Zacatecas para que transparente los recursos que se le 

destinan. 



4 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

 

Reporta Viva Aerobús solo 47% de ocupación en los vuelos a la CDMX 
Después de 22 días de que la empresa Viva Aerobús comenzó a trabajar la ruta Ciudad de 

México- Zacatecas, cada uno de sus vuelos diarios ha presentado una ocupación del 47%, por lo 

que ya trabajan con Gobierno del Estado para difundir el servicio y poder llegar al 100% de 

pasajeros en cada uno de sus viajes. Yuri Salinas, director de Relaciones Interinstitucionales de 

la línea aérea, explicó que con el trabajo coordinado de la empresa con las autoridades se buscan 

difundir el servicio de esta aerolínea a bajo costo para acercarlo a la mayor cantidad de 

zacatecanos. 

 

Columna 

El Runrún 

Por Alejandro Wong 

Le ponen un alto a los caprichos de Morena 

Le pusieron un alto a Rafael Llamas, que ya se sentía seguro como sucesor del secretario General 

del Congreso, Cuco Medina, quien ya se va el 27 de ese mes. Líderes de varias fracciones se 

rebelaron contra la desvergonzada y cínica intención de Morena para cambiar la ley y acomodar 

los requisitos de edad a partir de 30 años para que el joven recomendado pudiera entrar. El 

priista Luisito Esparza, en una reunión en la que estuvo ausente el líder de la bancada de Morena 

Chuy Padilla, justificó la rebelión al decir que eran órdenes del gobernador Alejandro Tello. Y 

ahora sí, dicen, el jerezano actúo como esperaban en el PRI, sin aceptar imposiciones del clan 

Monreal. 

En pie de guerra 

Ayer hubo reunión de contralores priistas, en la que estuvieron José Edmundo Guerrero, 

Fresnillo; Paco Rivera, Zacatecas, y Julio Nava, Guadalupe. Además de planear acciones de 

unidad y coordinación, estarían advertidos de un proceso que se interpuso contra los dos últimos 

mencionados para despojarlos del hueso.  Cuenta la leyenda que para despegarlos de la silla se 

pidió apoyo a Uriel Márquez Cristerna, magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa, y 

hasta al mismo Jehú Salas, secretario General de Gobierno. Los amenazados, dentro del grupo de 

contralores, estarían preparados para hacer un escándalo dentro del mismo PRI y esperarían a 

que Márquez se mantuviera neutral en el proceso. La misión para desactivar la bomba antes de 

que estalle sería tema del dirigente priista, Gustavo Uribe. 

Se deshacen de Los Otilios  

Cecy Tapia, titular de la Sedesol, se deshizo de Enrique Hernández Medellín, aquel secretario 

particular de Otilio Rivera que cobró apoyos de los que da la misma dependencia. En su lugar ya 

está Beatriz Mijares.  Tapia también se deshizo de un asesor, Carlos Alberto Delgado; Pedro 

Escamilla, titular de giras, y Efrén Montoya, jefe de Departamento. Ellos eran considerados 

como Los Otilios, pues evidentemente tenían la confianza del ahora exsecretario. Las cosas 

cambiaron. El que ahora estaría entre los más influyentes de la secretaría es el asesor Luis 

Miguel Melgar. 

Feministas piden dinero  

Con la bandera del feminismo, María Luisa Sosa de la Torre y Eugenia Flores, esposa del 

senador José Narro, piden dinero para sus organizaciones sociales. La primera quiere que le 

paguen un viaje para asistir a un curso a Washington. Y la segunda está pidiendo 4 millones de 
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pesos para su organización, que en la pasada legislatura sacó buenos billetes gracias a un 

madruguete que les aplicó Mónica Borrego a sus entonces compañeros.  

Ineficiencia  

Jorge Luis Pedroza, como titular de Obras Públicas, se la pasa con tropiezos y resbalones. Hay 

errores que hasta parece que se hacen a propósito, como las rayas de la vialidad Pedro Coronel, 

que se tuvieron que volver a hacer porque las primeras hasta pudieron generar accidentes. 

También se exhibió ineficiencia en el distribuidor vial de esa avenida, con la instalación de topes 

en el retorno que hacen más lento el flujo vehicular. 

Runrunazos  

Para regocijo de los priistas y coraje de los morenistas, dicen, en tiempos de la administración de 

Valente Cabrera a la sala de cultura de Vetagrande le quitaron el nombre de Paco Taibo y le 

pusieron Refugio Reyes, una reconocida personalidad de Sauceda de la Borda. Ahora, los 

amantes de AMLO no tardarán en proponerle al alcalde Manuel González que le devuelva el 

nombre de Taibo, padre del futuro titular del Fondo de Cultura Económica. * Hay relatos de 

universitarios que indican que Esthela Vargas,  cuñada de Raymundo Cárdenas, fue jubilada de 

la UAZ con tiempo completo cuando en realidad tenía pocas horas clase programadas. 

 
 Teléfono 01(492) 92-22232                                         E-Mail: paginazac@yahoo.com.mx 

El Diputado Omar Carrera va por la Cabeza de Antonio Guzmán 
En sesión ordinaria del Congreso del Estado, Omar Carrera Pérez, diputado local por el 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) presentó una iniciativa de punto de acuerdo 

para que se exhorte a Antonio Guzmán Fernández Rector de la Universidad Autónoma de 

Zacatecas (UAZ) para que transparente los recursos públicos manejados por esta institución. El 

exhorto, señala, es para que el rector de la UAZ Antonio Guzmán “tome las medidas necesarias a 

fin de publicar, complementar, actualizar y poner a disposición del público a través de los 

respectivos medios electrónicos la información suficiente respecto del uso y manejo de los 

recursos públicos asignados”. 

 

Mónica Borrego: Van 22 Feminicidios y 300 Violaciones en lo que va del año 
Mónica Borrego Estrada, diputada local por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

señaló en tribuna del Congreso del Estado, que este año se cuentan 22 feminicidios, más de 300 

violaciones, y cientos de casos de hostigamiento sexual en Zacatecas. Lo anterior fue dicho por 

Mónica Borrego, en torno al 25 de noviembre, día internacional contra la violencia de género. 

Comentó la diputada que actualmente Zacatecas es el estado número 13 de todo el país en el que 

se emitió la alerta de violencia de género. 

 

Los Cargos de Dirigentes del PRD en Estados y Municipios Serán 

Honoríficos: Arturo Ortiz 
En entrevista para Página 24 Zacatecas, el dirigente estatal del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD). Arturo Ortiz Méndez, reconoció que hay unidad en el partido, a pesar que 

en la reciente reunión nacional se plantearon nuevas alternativas para su reajuste al interior. 

mailto:paginazac@yahoo.com.mx
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Recordó que el tema principal fue la reforma estatutaria que se abordó en el congreso en su XV 

edición. Que implicará cambiar los estatutos del partido, y que señala ciertos temas de 

relevancia. 

 

Los Diputados de Morena Aplicarán Austeridad sin Afectar a Trabajadores 
Héctor Adrián Menchaca Medrano, diputado local por Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena), comentó en entrevista para Página 24 Zacatecas, que debido a las necesidades de la 

ciudadanía, es forzosa una mayor inversión del presupuesto para el Estado. Ya que consideran 

que la estructura del organigrama que propone el nuevo presidente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador, abarcará muchas de las expectativas de la sociedad. Además, comentó 

sobre el presupuesto para programas sociales, ya que según las declaraciones de López Obrador, 

serán más de siete mil millones de pesos para el Estado de Zacatecas, y que será aparte del 

presupuesto que planteó a su vez el Gobernador Alejandro Tello Cristerna ante legisladores 

federales. 

 

Transportistas Exigen se Transparente el Proyecto del Nuevo Modelo de 

Transporte Público: Calzada 
Javier Calzada Vázquez, diputado local por el Partido Encuentro Social (PES), comentó en 

entrevista para Página 24 Zacatecas que recibió un documento por parte de transportistas, 

mediante el cual piden al gobierno estatal se transparente el proyecto del nuevo modelo de 

transporte. Indicó el diputado, que actualmente el transporte público urbano, tiene ganancias por 

un millón de pesos diarios, que se divide en aproximadamente 550 familias de Zacatecas que 

cuentan con concesión de camiones. 

 

Es un Fracaso la Fiscalía en Manos de Murillo: F. Pinedo 
Felipe Pinedo Hernández, miembro del Frente Popular de Lucha por Zacatecas (FPLZ), 

consideró que en la Fiscalía General de Justicia del Estado (PGJE) falta mucho por hacer en la 

entidad, prueba de esto fue el informe que rindió antier Víctor Manuel Guerrero García, director 

del Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses. El funcionario comentó que son insuficientes 

las cámaras donde se refrigeran los cadáveres que no han sido identificados, esto pese a que en 

Fresnillo albergan 60, y en la capital un centenar de espacios que esperan duplicar para el 

próximo año y abrir otros en Jerez. 

 

Iniciarán Foros de Seguridad, Migración y del Campo: Pinedo 
Miembros del Frente Popular de Lucha por Zacatecas (FPLZ) y de la Coordinadora Nacional 

Plan de Ayala (CNPA) informaron que desde este fin de semana iniciarán con una serie de 18 

foros en los que esperan la participación de la ciudadanía en temas del agro, seguridad y 

migración. Mediante conferencias y mesas de trabajo es que contemplan al finalizar estas 

reuniones elaborar un documento con propuestas que serán impulsadas por el senador de la 

República, José Narro Céspedes. 
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Ya fue desmantelada área vinculada con “La Estafa Maestra”: Teresa 

Villegas 
La directora de la Unidad Académica de Contaduría y Administración de la Universidad 

Autónoma de Zacatecas (UAZ), Teresa Villegas Santillán, afirmó que el departamento de 

Proyectos Estratégicos, involucrado en los señalamientos de “La Estafa Maestra”, ya fue cerrado 

y ahora funge como área para implementar el sistema de contabilidad gubernamental. En el 

marco de la presentación de su Segundo Informe de Labores, indicó que “el Rector fue quien 

solicitó que se entregaran esas oficinas y actualmente ahí se lleva el proceso de la contabilidad 

gubernamental que ya se inició en la Universidad para efecto de que seamos los pioneros en 

implementar el sistema”. 

 

Ex secretario administrativo de la UAZ insiste en que se actuó de buena fe 
“La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) participó de una manera honesta y con mucha 

probidad en la celebración de los convenios con dependencias federales”, afirmó Edmundo 

Guerrero Sifuentes, ex secretario administrativo de la institución, respecto a los señalamientos de 

ser parte de la llamada “Estafa Maestra”. Informó que en este proceso de solventación de 

observaciones, la intención no ha sido solamente aclarar su situación personal, sino que se 

corrobore que “estos recursos fueron aplicados con toda legalidad y obviamente con un beneficio 

para la institución”. 

 

Realizarán foros regionales para elaborar el Proyecto Alternativo para 

Zacatecas 
Integrantes del Frente Popular de Lucha de Zacatecas (FPLZ) anunciaron la realización de foros 

regionales en el estado para la conformación del Proyecto Alternativo para Zacatecas. El primero 

de ellos se llevará a cabo este sábado en Jalpa y en él se abordarán los temas de Migración, 

Campo y Seguridad. Ernesto Perales Núñez informó que el propósito de estos foros es recoger 

información y propuestas de los ciudadanos que permitan la elaboración de un proyecto 

alternativo en torno a todos los aspectos de la vida social, tales como el campo, la seguridad, la 

educación, el desarrollo sustentable, la pobreza, etcétera. 

 

Nula, difusión de segunda consulta popular que realizará Gobierno Federal 

entrante 
Este fin de semana, 24 y 25 de noviembre, se realizará la segunda consulta popular por parte del 

Gobierno Federal que entrará en funciones a partir del primero de diciembre y en Zacatecas se 

prevé la instalación, nuevamente, de cuatro mesas de votación. Pese a que falta un día para que 

se instalen las casillas, en la entidad ha sido nula la difusión que se ha hecho de este ejercicio de 

participación ciudadana; ni en redes sociales ni a través de comunicados oficiales se ha 

informado acerca de la realización de la consulta, el contenido de la misma y los lugares donde 

podrán acudir a emitir su voto los zacatecanos. 

 

Alcohol y tabaco, principales drogas legales que consumen los jóvenes: SSZ 

mailto:redaccion@infodem.com.mx
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Autoridades de la Secretaría de Salud de Zacatecas inauguraron el primer Congreso Estatal 

Contra las Adicciones, el cual concluirá éste viernes. Dentro de dicho consejo se involucran más 

de 59 instituciones, con la intención de trabajar en conjunto en este tema. Gilberto Breña Cantú, 

secretario de Salud, dijo que en el estado la adicción al alcohol es la más marcada, seguida por el 

uso de tabaco. Sin embargo, subrayó que estas drogas legales son la puerta para el consumo de 

otras sustancias como la mariguana, cocaína y metanfetamina. 

 

Página de la UAZ está sin actualizar, advierte el diputado Omar Carrera 
La información que la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) tiene en su portal de Internet, 

relativa a cargos, comisiones y sueldos, entre otros ámbitos, no está actualizada o su formato no 

es claro, lo que impide “conocer a fondo la correcta aplicación de los recursos económicos que le 

son asignados a la Máxima Casa de Estudios”. El diputado Omar Carrera hizo este señalamiento 

durante la primera sesión ordinaria de este jueves en la Legislatura local al momento de plantear 

que los diputados locales hicieran un exhorto al Rector Antonio Guzmán Fernández para que se 

modifique esta situación y por tanto se transparente el manejo del presupuesto en la UAZ. 

 

Columna 

La Jiribilla 

Por El Jornalero 

UNO: Superdelegados ya son legales. 

DOS: Adiós Díaz de la Torre, hola Gordillismo. 

TRES: El Senado rectifica. 

COLOFÓN: Chelines para la UAZ 

UNO: Llegan los superdelegados 

El Senado con algunas modificaciones le dio luz verde a la reforma de la administración pública. 

Se va la Sedesol y llega la Secretaría del Bienestar, regresa la Secretaría de Seguridad y le dicen 

adiós a los oficiales mayores de cada secretaría, todas las compras las realizarán de forma 

consolidada y desde la SHCP. Adicionalmente, la figura de los superdelegados que inicialmente 

se ponían como vicegobernadores, por fortuna resultó ser un mito. ¿Qué realizará esta figura? 

Coordinará las actividades de las delegaciones que permanezcan abiertas, supervisará el correcto 

funcionamiento de los programas sociales y tendrá un espacio en las coordinaciones estatales de 

seguridad. ¿Podrá Verónica Díaz con la encomienda y operar a favor del pueblo de México y 

deje de lado el claro activismo electoral? Al tiempo, lo que es claro es que los ojos de este 

medio, de la misma Irma E. Sandoval, próxima secretaria de la Función Pública y declarada 

antimonrealista, estarán dándole seguimiento con lupa al correcto actuar de esta, sin duda, nueva 

personalidad política. Que sea lo mejor para México. 

DOS: Adiós Díaz de la Torre, hola Gordillismo 

En un video difundido en redes sociales, Gordillo Morales, quien encabezó por más de dos 

décadas al gremio magisterial hasta su detención en febrero de 2013, aseguró que “a nadie 

conviene un SNTE débil y dividido”, por eso anunció que para retomar la “fuerza y unidad, le 

tomamos la palabra al presidente electo”, Andrés Manuel López Obrador, con el fin de buscar la 

construcción de nuevos liderazgos dentro del gremio a través del voto libre. Horas después, Juan 

Díaz de la Torre anunció su renuncia a la dirigencia del sindicato más poderoso de México. Ojalá 
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vengan tiempos mejores para los maestros y que mejor si llegan, está en duda, a través de una 

elección limpia, con coto libre y secreto. 

TRES: Adecuada rectificación 

El ahora conocido como Dr. M, Ricardo Monreal, que encabeza a la bancada de Morena, 

propuso el cambio al Artículo 27 constitucional, a fin de eliminar la disposición que impusieron 

los diputados, en el sentido de que la Secretaría de Gobernación tenía la facultad de “proveer el 

servicio de radiodifusión pública digital a nivel nacional”. Una rectificación a tiempo y 

adecuada, no en balde, la respetable y combativa AMEDI se pronunció en contra de esta medida. 

Sin embargo eso no deja de lado criticar el papel que han tenido los medios públicos al guardar 

silencio o dejar en espacios relegados el cúmulo de casos de corrupción que el sexenio de Peña 

Nieto, acumuló como los casos de La Casa Blanca, La Estafa Maestra o barbaries como 

Ayotzinapa o Tratlaya. Y ni qué decir del Ifetel que prácticamente ni regula, ni controla ni 

garantiza la pluralidad de contenidos. Mucho por hacer en materia del sistema de medios de 

comunicación mexicano. 

COLOFÓN: Oxígeno puro para la UAZ 

Desde los pasillos de San Lázaro y en específico de la oficina de Alfonso Ramírez Cuéllar, 

actual presidente de la comisión de Presupuesto, salió el dato de que se tendrán en días próximos 

un apoyo extraordinario para la Universidad de poco más de 200 millones de pesos. Es cosa de 

esperar algunos días para el anuncio. 

jiribilla.zac@infodem.com.mx 

@ElJornalero_ljz 

 

Columna 

Editorial  

Por La Jornada Zacatecas 

La política de Punto Final equivale al perdón para los corruptos 

¿Es legítimo un acto de perdón personal de los delitos? El perdón personal corresponde al ámbito 

ámbito privado y moral. La legalidad tiene otra dimensión. Los actos que violan el derecho 

penal, sobre todo de funcionarios que hicieron uso indebido de recursos de todos los mexicanos, 

son responsabilidad institucional. Responsabilidad institucional que tiene señaladas las funciones 

y procedimientos. El discernimiento de una persona no puede estar por encima del Estado de 

Derecho. La omisión de autoridades actuales implica una serie de maniobras que manipulan y 

bloquean el ejercicio del Derecho. El llamado Punto Final sería una manera anunciada de caer en 

la misma omisión. Aceptar el argumento de que se omite la aplicación del Derecho por un acto 

de prudencia política, ya que se metería al país “a un pantano de controversias”, implica que el 

Derecho tiene excepciones, donde el jefe del Ejecutivo decide en qué momento se aplica el 

Derecho y en qué momento no se aplica, según su sentido particular de la prudencia. La 

posibilidad de que una autoridad unipersonal decida cuándo se aplica el Derecho significa la 

destrucción misma del Estado de Derecho. Significa que una persona está por encima del Estado. 

La corrupción es el bloqueo u omisión del Derecho. Un perdón personal de esos delitos implica 

nada más y nada menos que la complicidad con dichos actos de corrupción. Se dice: “en adelante 

ya no se perdonará”. ¿Por qué a unos si se les perdona y a otros no? El gobierno que siga del 

entrante puede tomar el mismo criterio: “los delitos del gobierno anterior los perdonamos”. Eso 

nos lleva al infinito: los nuevos gobiernos perdonan los delitos de corrupción del gobierno 

anterior. ¿Qué razón hay para impedir que ese criterio lo tome este gobierno que está por entrar y 



10 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

no los que le siguen? Ninguna. No hay razones: impera la voluntad personal. Eso tiene un 

nombre técnico: arbitrariedad. Todo acto implica un imperativo categórico: ¿Qué máxima 

universal conduce la posición planteada por AMLO a título personal? En este caso, el acto 

particular es perdonar la corrupción, convertida en primer problema del país. La conclusión es la 

siguiente: “cuando haya un acto de corrupción que impida el manejo político del gobierno que tú 

conducirás, mejor omítelo y perdona”. No hay acto particular jurídico sin imperativo categórico. 

Y el que se sigue de la posición de Andrés Manuel es catastrófica, porque destruye las bases del 

Estado de Derecho. Por ello hay que impulsar el debate para convencer a AMLO de que cambie 

su posición y a la mayoría de los mexicanos para que se pronuncien por la investigación y 

sometimiento a proceso de quienes han enabezado el régimen de corrupción. No se trata de 

cacería de brujas, sino que toda investigación tenga certeza de la culpabilidad del imputado, con 

debido proceso y la aplicación justa de la justicia. Nada más, pero tampoco nada menos. La 

petición prudente de los mexicanos es aplicar el derecho: no bloquearlo ni omitirlo. Es de lo que 

estamos cansados, hartos, enojados, burlados, molestos, hastiados, indignados, asqueados y hasta 

el copete. No podemos entender que la cuarta transformación consista en omitir el Derecho. Hay 

que prepararnos para participar en la consulta sobre este tema que AMLO propone para el 21 de 

marzo de 2019. 

 
Teléfono: 01(492)92-55067                                        E-Mail: director.editorial@ntrmedios.com 

‘Que se castigue a los corruptos’: Coparmex 
Desde el estado, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) exigió al 

presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, que cumpla la ley y la ejerza contra 

funcionarios señalados por corrupción. “No hay una ley que permita otorgar perdones, por tal 

motivo pedimos que se sancione, se castigue a los corruptos de tiempos pasados y en futuro. Lo 

que pedimos es la aplicación irrestricta de la ley”, sentenció Alejandro Enríquez Suárez del Real, 

dirigente de la confederación en Zacatecas. 

 

“Hay que evitar especulaciones” 
La senadora Geovanna Bañuelos de la Torre, presidente de la Comisión de Minería en la Cámara 

Alta, aseguró que es anticipado que la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registre pérdidas en el 

sector minero, posterior a que se presentó la iniciativa que modificará la Ley de Minería en el 

país. Asimismo, aseguró que no puede dar un diagnóstico de si la iniciativa perjudicará o no a 

Zacatecas, por ser un estado minero. “Es una propuesta, no es nada, […] que ni debería estar 

impactando a los mercados, ni debería de especularse al respecto hasta que la iniciativa pase a 

ser dictamen”. 

 

Niños protegen el Patrimonio Cultural 
En el marco del aniversario 25 del nombramiento de Patrimonio Cultural de la capital, este 

jueves fueron nombrados los nuevos Guardianes del Patrimonio Histórico, pequeños zacatecanos 

que resguardan monumentos, plazas y edificios del Centro Histórico; hasta el momento son 450 

mailto:director.editorial@ntrmedios.com
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niños. El programa nació en 2017 para conservar los recursos estatales e involucra a escuelas 

públicas y privadas, ubicadas dentro y fuera del polígono protegido. 

 

Reflexionan sobre rol de docentes 
La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) realizó el primer Congreso de Educación y 

Desarrollo Profesional Docente, con el objetivo de presentar reflexiones sobre la enseñanza para 

después conformarlas como propuestas para próximas políticas públicas a desarrollar. María del 

Refugio Magallanes Delgado, representante del comité organizador, explicó que para alcanzar 

los niveles de calidad en educación, que son la meta en común por las que se consolidan las 

reformas estructurales, es necesario recuperar las vivencias del docente en clase, pues éste es 

quien diariamente observa las experiencias y cambios dentro del aula. 

 

Aumenta consumo de metanfetaminas 
Juan Arturo Sabines Torres, director nacional de la oficina para el Control de Tabaco y Alcohol 

de la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic), advirtió que el consumo de drogas a 

nivel nacional y estatal se transformó con una mayor penetración de estimulantes de tipo 

anfetamínico. En el primer Congreso Estatal contra las Adicciones, con sede en Guadalupe y 

organizado por la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), el funcionario expuso que las drogas 

llegaron a sectores que antes tenían baja incidencia. 

 

Columna 

Cascabel 

Por Enrique Laviada 

La consulta tiene un ideólogo 

Se llama Enrique Calderón Alzati quien dirige desde hace más de un cuarto de siglo la 

Fundación Arturo Rosenblueth, creada en 1978 “por un grupo de profesionistas mexicanos 

interesados en la utilización y el desarrollo de la tecnología para la solución de los problemas 

relevantes de nuestro país”, según se consigna en su  información oficial. Nos comentan que 

Calderón Alzati se ha convertido en el encuestador de cabecera de Andrés Manuel López 

Obrador y en su asesor para la materia del impacto social de sus planes y propuestas, eso desde 

los tiempos en los que gobernaba la capital del país. De modo que las consultas (con las que ha 

sorprendido a la opinión pública nacional) se aplicaron (como parte de un convenio) a fin de dar 

“solución a los problemas relevantes del país”, y por tanto tienen un muy claro signo y sello de 

autoría. Por eso los voceros del nuevo gobierno, sin reparos, se hicieron acompañar de Calderón 

Alzati, con el fin de garantizar públicamente la autenticidad del nuevo “ejercicio democrático”, 

planeado a realizarse este mismo fin de semana. Se trata de la consulta con la que se pondrán a 

consideración dos megaproyectos del sexenio, léase el Tren Maya en el sureste y la nueva 

refinería de Tres Bocas en Tabasco, así como sus principales programas sociales. Al respecto, el 

presidente electo confiesa ser el encargado de defender a quienes organizarán la consulta, es 

decir, a la empresa de Calderón Alzati, que suponemos cobra por realizarla; ya que se dice “tiene 

autoridad moral” y apoya su trabajo en “ciudadanos, en profesionales, que son sobre todo gente 

honesta (sic), incapaz de alterar un resultado” a lo que todos debemos atenernos sin cortapisas, 

sin chistar pues. Entrevistas recientes nos revelan que Andrés Manuel (así le dicen sus cercanos) 

insiste en descalificar cualquier crítica hacia sus consultas, poniendo sobre la mesa criterios 
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morales: “tenemos autoridad moral (dice) no somos deshonestos (agrega), tenemos autoridad 

moral y por eso tenemos también autoridad política (concluye)”, lo que pareciera volverle 

impoluto y, por tanto, inapelable. En un desplante de sinceridad (es ironía), López Obrador dijo: 

“en este caso” no seré imparcial (en el otro tampoco lo fue), a lo que se puede adicionar que 

tampoco lo serán (ni lo fueron) los presuntos organizadores, ahora encabezados por el tal 

Calderón Alzati, sin remedio alguno. Las reservas se apoyarán, mencionó, en un ejército de 

“voluntarios”, la mayor parte salidos de la campaña presidencial y de las filas de Morena, y 

volverán a montar una farsa o un remedo de democracia participativa. El verdadero objetivo será 

justificar decisiones ya tomadas y hasta presupuestadas… ah y, también, para que “los 

conservadores no tengan pretexto” (AMLO dixit). Me extraña la manera en la que se oprime al 

Instituto Nacional Electoral (INE), que es un organismo republicano y plural, y tuvo en sus 

manos la organización de lo que podríamos llamar la independencia incluyente, es decir, la 

propia voluntad popular en un tiempo crítico. De ahí mi extrañamiento hacia la figura que habrá 

de interpretar la voluntad popular, un pincelazo en medio de tantas dudas o inciertas decisiones 

que tanto nos afectan, eso sin detenerse en las consecuencias o en el impacto real del imaginario 

colectivo del futuro inmediato, “no me importa”, “me canso ganso”, y formulaciones por el 

estilo, que pienso habrán de dominar en adelante nuestra existencia, y sin remedio aparente. Es 

más: la consulta sirve como un recurso autoritario para detenernos en el tiempo; esto es: en un 

pasado indeseable y sin que exista preocupación acerca de nuestro futuro. 

Acertijo 

Tiempo y distancia. 

 

Columna 

Coralillo 

Por Alberto Chiu 

Tarea en casa 

Una nota periodística, publicada en la presente edición de El Diario NTR, nos informa que en el 

marco de la celebración del 25 aniversario de que se nombró a la ciudad de Zacatecas como 

Patrimonio de la Humanidad, ayer se entregaron nombramientos a niñas y niños que, desde 

ahora, se han convertido en “Guardianes del Patrimonio Histórico”. ¡Genial! Según lo publicado, 

este programa de los Guardianes nació apenas el año pasado, y pretende involucrar a los futuros 

ciudadanos, desde las edades más tempranas, en la correcta observación, cuidado, conservación e 

incluso restauración de monumentos y sitios históricos, sin importar si estos pequeños grandes 

héroes provienen de escuelas públicas o privadas. El programa me parece de gran importancia, 

sobre todo si tomamos en cuenta que en la actualidad una buena parte del deterioro de dichos 

sitios y monumentos es causado –lamentablemente– por jóvenes locales que, ya sea bajo los 

influjos del alcohol, o simplemente porque no tienen respeto alguno por la historia ni por las 

áreas públicas, han dañado calles, edificios, monumentos, etcétera. Obviamente, al interior de las 

escuelas de las que proceden estos nuevos Guardianes debe haber –supongo, quiero creer– 

alguna especie o estrategia de seguimiento dentro de una de las materias que llevan los alumnos, 

para que se reafirmen tanto los conocimientos históricos de lo que se han comprometido a 

proteger, así como para que desarrollen un sentido de pertenencia al terruño y el cariño suficiente 

como para querer cuidarlo activamente. El único lugar donde no estoy seguro de que se dé 

seguimiento, lo admito con tristeza, es en el hogar. ¿Cuántos padres de familia de estos 

Guardianes le darán a su vez seguimiento al programa, a las responsabilidades de sus pequeños 



13 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

hijos, y al compromiso que han adquirido, y que tiene que ver e impacta no sólo en ellos mismos, 

sino en la sociedad a la que pertenecen? Quisiera pensar que deben ser pocas las familias en las 

que el cuidado del patrimonio les valga un pepino. Pero las hay, y ahí obviamente la sociedad 

enfrenta un obstáculo que sólo se franquea desde dentro, pues los programas o políticas públicas 

no se meten a la casa de esas familias, y entonces todo el esfuerzo se queda solamente en la 

escuela, y en el ámbito interior de la niña o el niño que se siente atraído por ser Guardián. Y a lo 

que voy es a esto: para que veamos resultados tangibles en el cuidado de nuestro patrimonio 

histórico, quizá se necesiten unos cuantos meses o un par de años; pero para que se noten 

resultados en un cambio de mentalidad de las familias que formen ciudadanos de bien, quizá se 

necesiten muchos más años. Un cambio generacional de largo plazo, pero que tiene que empezar 

desde hoy. Así que, independientemente de si usted tiene hijos pequeños en edad de ser 

Guardianes del Patrimonio, creo que debemos ponernos a pensar todos en lo que nos toca hacer 

para vivir dentro de los básicos valores del respeto y la convivencia pacífica. Créame, si 

logramos eso, los índices de delincuencia bajan. 

 

Del Serpentario 

Ya se oyen piedras en el río. 

 

Columna 

Veneno Puro 

MUY MALAS NOTICIAS 

Con más congoja que satisfacción, el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 

Guzmán Fernández, regresó luego de reuniones en la Ciudad de México sólo para reiterar que, 

aunque ya “corrigieron” el cálculo para darle dinero a la máxima casa de estudios del estado… 

pues de todos modos no les alcanza para el próximo año. Malas noticias. Peores noticias aún, es 

que siguen sin resolver lo de este año, pues reconoce que todavía no hay ni Plan B, ni Plan C, ni 

ningún otro plan, para sacar dinero de algún lado y pagar las prestaciones de quienes trabajan en 

la educación superior. Según los chismosos, ésta podría ser la peor navidad de muchos 

universitarios… y eso que todavía no se hacen realidad las inconformidades de ellos mismos, a 

través de paros o huelgas. ¿Y ahora? 

EL PEZ, POR SU BOCA… 

Bien dice el dicho que “el pez, por su boca muere”, y algo así dicen que le pasó al presidente 

municipal de Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, cuando en sus redes sociales presumió que 

el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED), le entregó al 

municipio (en sus manos) un reconocimiento como “el mejor” posicionado en la Agenda para el 

Desarrollo Municipal 2018. Y sí, no tardaron en recordarle que ese reconocimiento fue gracias 

no a él, sino a la anterior administración, pues Chávez Padilla casi acaba de llegar al 

Ayuntamiento. Y entonces, se defendió, diciendo que había sido fruto de uno de sus funcionarios 

(y además su suplente), que venía desde la administración anterior. ¡Ah bueno! Pero no se queda 

callado… 

QUE PAREN EL CARRO 

El asunto de la tan llevada y traída “modernización del transporte” en Zacatecas nuevamente fue 

punto de reflexión en el Congreso del Estado, pues el diputado Javier Calzada Vázquez se subió 

a la tribuna para denunciar lo que calificó como corrupción, pues hay diversas irregularidades en 

el proceso de licitación para ver quién gana la participación en ese proyecto, y dice que hasta 
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parece planchado para “alguien”. Y lo que pidió en tribuna, fue que el góber Tello intervenga, y 

suspenda, inmediatamente, este procedimiento hasta que se aclaren las irregularidades que 

señaló, con las que dice se afecta a más de 500 familias de transportistas locales. Chismosos del 

congreso dicen, sin embargo, que el interés de Calzada Vázquez está ligado a que… ¡él también 

tiene negocio en el transporte! ¿Será cierto? 

¡QUE AGARRE IDEAS! 

Pues será el sereno, pero las tontejas declaraciones que hizo el panista presidente municipal de 

Guanajuato, Alejandro Navarro, provocaron no sólo que el mundo se le viniera encima con una 

cascada de memes por andar diciendo que quería turistas “con más dinero”. Sino que aquí, en 

Zacatecas, se aprovecharan del asunto de una manera bastante… peculiar y provechosa. Con 

varias publicaciones –también en redes sociales–, diversas páginas particulares trataron de 

“jalar” a los turistas con mensajes como “¡Vente a Zacatecas! Tenemos bancas bonitas con vistas 

espectaculares para que te comas tu lonche”, acompañando una foto espectacular desde el 

mirador de La Bufa. ¡A ver si le dan tips al Señor Turismo, Eduardo Yarto Aponte, para que se 

ponga las pilas en la promoción! 

 

  
 

N LA RED 

 

zhn.com.mx 
Llama Jorge Miranda al equipo de finanzas a redoblar esfuerzos para cerrar 

2018 en orden y sin sobresaltos 
El Secretario de Finanzas, Jorge Miranda Castro, llamó al equipo de la dependencia a redoblar 

esfuerzos para que el cierre del ejercicio 2018 se realice ordenadamente y sin sobresaltos, para 

http://zhn.com.mx/
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garantizar el cumplimiento de todos los compromisos laborales, salariales, con proveedores, 

prestadores de servicios y obra pública. Ante los subsecretarios de Ingresos y Egresos, así como 

directores de la dependencia, dijo que el 2018 fue un año complicado debido a los problemas que 

se arrastraban del 2017, pero que lograron subsanarse, en gran parte, gracias a las políticas 

fiscales puesta en marcha por el Gobierno de Alejandro Tello. 

 

Promueve el gobierno del estado la equidad de género y previene la violencia 

contra las mujeres 
Con programas sociales, propuestas de mejora en el modelo de transporte público y en las 

vialidades, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y 

Ordenamiento Territorial (Seduvot), promueve la equidad de género con enfoque de derechos 

humanos y busca prevenir la violencia contra las mujeres. Las acciones fundamentales que 

implementa la Secretaría en este sentido son: destinar recursos para la construcción de cuartos 

adicionales que permitan combatir la violencia intrafamiliar al impulsar viviendas adecuadas; en 

el espacio público, mejora la iluminación de las vialidades para reducir el número de espacios 

inseguros. 

 

Apoya voluntariado de la Secretaría de Obras Públicas a zacatecanos que más 

lo necesitan 
Con la finalidad de apoyar a las y los zacatecanos vulnerables, el Voluntariado de la Secretaria 

de Obras Públicas entregó 120 mil 960 pesos al Patronato Estatal de Promotoras Voluntarias de 

Zacatecas, que serán destinados para ayudar a personas de escasos recursos que requieren 

hemodiálisis. El efectivo se obtuvo gracias a la actividad denominada Feria de la Dona, que 

realizaron en tres ocasiones durante el presente año, así como al producto de las ventas obtenidas 

en el módulo de comida que la Secretaría colocó en la verbena por el aniversario de la 

Revolución Mexicana. 

 

zacatecasonline.com.mx  
Reconocen a músicos zacatecanos en su día 
Gracias al talento y a la calidad con la que se están desempeñando en la actualidad, la 

participación de músicos zacatecanos en diferentes festivales del país y del mundo ha crecido, 

cada vez pisan más escenarios importantes, dijo Alfonso Vázquez Sosa, titular de la Cultura en 

Zacatecas. En el marco del Día del Músico, el director del Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) 

“Ramón López Velarde”, también pianista, festejó y reconoció al gremio. 

 

Provocan incendio frente a la Policía Estatal 
Bomberos se movilizaron debido a fuego que consumía maleza a un costado de la avenida 

Vialidad San Simón, en la Segunda Sección de la colonia Tierra y Libertad de Guadalupe, frente 

a la comandancia de la Policía Estatal Preventiva (PEP). Alrededor de las 6 de la tarde de este 

jueves ocurrió el incendio, que de acuerdo con las autoridades fue provocado, justo en la esquina 

donde se encuentra un semáforo. 

 

Concurso municipal de contraloría busca combatir corrupción 

http://www.zacatecasonline.com.mx/
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Fue presentada la convocatoria del segundo Concurso Municipal de Contraloría Social 2018, que 

pretende motivar la participación de la sociedad en los trabajos de supervisión, vigilancia y 

seguimiento de los programas y/o acciones financiadas con recursos públicos, en las que 

participe el gobierno municipal de Zacatecas como ejecutor. En representación del alcalde de la 

capital, Ulises Mejía Haro, la síndica Ruth Calderón Babún reconoció la labor de esta 

administración para trabajar en coordinación con diferentes instancias, que derivan en la 

implementación de estrategias incluyentes. 

 

periodicomirador.com  
Monumentos Coloniales sin dinero para contrarrestar vandalismo en edificios 

públicos 
Rafael Sánchez Preza, titular de la Junta de Conservación y Protección de Monumentos 

Coloniales afirmó que siempre ha habido vandalismo en los edificios públicos y privados, pero 

no hay presupuesto municipal o estatal destinado para contrarrestar esta problemática. Dijo que 

el vandalismo es definido como tal tanto si se trata de grafitti en inmuebles públicos y privados, 

pero también en monumentos ubicados en plazas públicas, en plazuelas, calles o jardines. 

 

Temor en población de Tacoaleche por problemas de delincuencia: Carlos de 

Ávila 
Habitantes de Tacoaleche manifestaron a las autoridades municipales su temor por algunos 

problemas de delincuencia que se han presentado durante las últimas semanas, aseguró el 

Secretario de Gobierno Municipal, Carlos de Ávila. En entrevista, mencionó que debido al 

crecimiento poblacional de la comunidad, que llega ya a más de 10 mil habitantes, se han 

desatado algunos problemas que tienen que ver con la seguridad, “que es un tema que todos 

padecemos lamentablemente en el municipio de Guadalupe, en el que estamos trabajando y 

estamos luchando por remontar”. 

 

Asegura PEP 500 litros de diésel 
Elementos de la Policía Estatal Preventiva detuvieron, en la comunidad de Félix U. Gómez, a un 

hombre a quien encontraron en posesión de 10 bidones que contenían diésel, combustible del 

cual no demostró su posesión legal. Ismael Camberos Hernández, secretario de Seguridad 

Pública (SSP) del Estado, aclaró que este aseguramiento derivo de la presencia policial por aire y 

tierra hecho que constituye un binomio importante para la identificación de posibles acciones al 

margen de la ley, con lo que se fortalece la estrategia de seguridad ordenada por el Gobernador 

Alejandro Tello Cristerna, en los 58 municipios de la entidad zacatecana. 

 

periometro.com 
Llama Geovanna Bañuelos a la prudencia a empresas mineras 
CdMx.- Llama la senadora Geovanna Bañuelos de la Torre a no especular y pide prudencia y 

mesura ante la pérdida de empresas mineras que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores 

(BMV). Reconoció que existió incertidumbre y desconcierto en este sector ante la propuesta de 

la bancada de Morena de cancelar concesiones mineras cuando sean inviables. Respecto a dicha 

iniciativa presentada por la senadora Angélica García Arrieta quien propone un paquete de 

http://www.periodicomirador.com/
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reformas a la Ley Minera, aún “faltan diversas etapas procesales, es decir, debe ser analizada al 

interior de la Comisión de Minería y Desarrollo Regional y posteriormente turnarla al pleno para 

su votación”, explicó la legisladora por el Partido del Trabajo (PT) y presidenta de dicha 

comisión. Además, advirtió que no pasará vía fast track esta iniciativa, pues se requiere “un 

análisis que puede llevar semanas o meses”. 

 

lasnoticiasya.com 
Columna 

La Casa de los Perros 

Por Claudia G. Valdés Díaz 

Los cotos de poder en el PAN de Zacatecas  

A 15 días de que los militantes del Partido Acción Nacional (PAN) acudan a las urnas a elegir a 

su dirigencia estatal, dicho proceso electoral interno pareciera tomar color luego de que 10 

alcaldes, aguantando presiones y amenazas, decidieron que el camino no es otro que “rescatar” a 

Zacatecas. Y por ello, dijeron, decidieron que su gallo es Arturo Rodríguez. Resulta que en el II 

Distrito Electoral Federal, en donde los chicharrones de los panistas truenan, y fuerte, se 

encuentra la mitad de los poco más de cuatro mil afiliados que, a la postre, serán los que acudan 

a ejercer su derecho al voto este 9 de diciembre. Por ello, el espaldarazo que Arturo Rodríguez 

recibió de José Serrano, alcalde de Juan Aldama; de David Avelar, de Tabasco, y Alma Delfina 

López, de Huanusco, resonó en todos los rincones del estado. Y qué decir del apoyo público de 

parte de Estela Carlos, de Santa María de la Paz, y Norma Castañeda, de Moyahua; así como de 

los presidentes Antonio Aceves, de Jerez, Miguel Ángel Varela, de Tlaltenango, y Rafael 

Jiménez, de Juchipila. Eso dolió, y mucho. Pero la gota que derramó el vaso cayó cuando hasta 

los alcaldes abanderados por Movimiento Ciudadano, Luis Enrique Sánchez, de Luis Moya y 

Carlos Carrillo, de Jalpa, manifestaron su simpatía por Arturo Rodríguez. Esta decisión movió 

no sólo el piso por el que camina la candidata Noemí Luna Ayala, sino también por el que 

transita en San Lázaro, el diputado federal José Isabel Chabelo Trejo, quien de inmediato, y 

haciendo caso omiso al llamado del próximo presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, de que el presupuesto no podrá ser negociado por ningún legislador, de inmediato 

amenazó a algunos de los alcaldes de que, o se decantan por su pupila, o no habrá ni un centavo 

para sus municipios. Al otrora poderoso legislador panista se le olvidó, de pronto, que sus 

facultades para asignar recursos en el Presupuesto de Egresos, a diestra y siniestra, se han 

esfumado, y que ahora, con aquello de la Cuarta Transformación, son otros los que tienen la 

última palabra. 

Coto de poder 

El pasado 1 de julio, los mexicanos se volcaron a las urnas con el hartazgo bajo el brazo. La 

corrupción, la impunidad y prácticas vergonzantes como el nepotismo, impulsaron a los electores 

a buscar un cambio. A pesar de la lección, hay muchos políticos, de todos los partidos, incluidos 

los mismos simpatizantes de Morena, a los que todavía no les cae el veinte. Hoy que los panistas 

decidirán el futuro de su partido en Zacatecas, se muestran reacios a mantener en la dirigencia 

estatal a los mismos de siempre. Ya no quieren seguir manteniendo a las familias de personajes 

como Chabelo Trejo, Joel Arce Pantoja, Lorena Oropeza y Pedro Martínez. Urgen un cambio 

generacional. Por ello, los bonos de Noemí Luna, a quien los del blanquiazul no le perdonan 

todavía que los haya llevado a una elección de la mano del Partido de la Revolución 
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Democrática (PRD) pareciera juegan en la Bolsa Mexicana de Valores, pues van a la baja de 

manera estrepitosa. Y es que, cuando ella logra remontar un poco, cae en el terrible error de 

presumir en las redes sociales que tiene en su planilla a Rocío Martínez Rodríguez y Aracely 

Carlos Argüelles, mujeres cuyo único mérito consiste en ser las esposas de Osvaldo Contreras, la 

primera, y del diputado local Pedro Martínez, la segunda. >El grueso de los panistas en 

Zacatecas, durante años, han tenido que soportar que sean sólo unos cuantos los beneficiados de 

las mieles del poder, así el ejemplo del padrino de la propia Noemí Luna, Chabelo Trejo, quien 

durante los 24 años que tiene viviendo del PAN ha sido diputado local, tres veces diputado 

federal y una vez senador. También está el caso de Joel Arce Pantoja, candidato a secretario 

general, quien no sólo ha sido diputado local, diputado federal, presidente del partido, cuatro 

veces secretario general del CDE y tres veces candidato perdedor a diferentes cargos, sino que 

además impuso a su esposa Georgina Ramírez como diputada local, y a su hija Georgina 

Alejandra como regidora plurinominal suplente. Otra panista entusiasta que apoya a Noemí Luna 

es Lorena Oropeza, dos veces diputada local, delegada federal, secretaria general del partido y 

hoy, funcionaria del gobierno priista que encabeza Alejandro Tello Cristerna. Pero hay más, 

mucho más, pues no se puede pasar por alto el caso de la familia Ramírez Bucio, en donde el 

patriarca, Arturo, ha sido regidor, delegado federal, senador suplente, diputado local y diputado 

federal. Ahí, a su lado, su esposa Guadalupe Medina Padilla, quien ha sido delegada federal, 

diputada local y regidora. A ellos se une el hermano Ramón Medina, que ha ostentado los cargos 

de regidor, diputado federal, senador, secretario general y presidente del CDE, y hasta candidato 

a gobernador. No podemos olvidar al actual diputado local, por segunda ocasión, Pedro 

Martínez, quien además ha sido presidente municipal y regidor en Calera, y delegado federal. 

¿Serán acaso estos ocho panistas, impulsores de la candidatura de Noemí Luna, los que tienen 26 

años viviendo plácidamente de Acción Nacional y han ocupado algo así como 23 cargos 

públicos? Vaya, vaya… 

Nueva aventura 

Luego de que el inquilino de La Casa de los Perros, quizás involuntariamente, en la toma de 

protesta de Gustavo Uribe como dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) diera el 

banderazo oficial a la carrera por la gubernatura, las piezas comienzan a moverse. Y por ello, un 

grupo de zacatecanos encabezados por Marcos Ibarra Infante, todavía coordinador nacional de 

delegaciones de Sedatu, y el propio delegado Arnoldo Rodríguez Reyes, se han unido al 

nacimiento de la organización política Renovación Democrática Nacional (RDN), que surge, 

dicen, con el fin de promover y fortalecer la vida democrática del país y contribuir a la 

generación de propuestas, soluciones y diseño de políticas públicas. El movimiento nacional 

RDN, al que se han sumado diputados federales y locales, presidentes municipales y 

funcionarios públicos de los tres niveles de gobierno, desde ya busca tener presencia en las 32 

entidades federativas. En el proceso formal de constitución como agrupación política nacional, 

obviamente con miras a ser un partido político, tiene como objetivo inicial convocar a un gran 

diálogo nacional para analizar la situación por la que atraviesa el sistema democrático 

actualmente “y buscar las formas de fortalecerlo con las nuevas generaciones”. 

 

enfoquezac.com 
Ciudadano propone rescate del Cerro de la Bufa a través de Gobierno Abierto 

http://www.enfoquezac.com/
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A fin de determinar las acciones para dar cumplimiento al Compromiso por el Rescate del Cerro 

de la Bufa, incluido en el Segundo Plan de Acción Local de Gobierno Abierto en Zacatecas, los 

integrantes del Secretariado Técnico Local acudieron a la Sala de Cabildo del Ayuntamiento de 

Zacatecas, en donde se reunieron con los regidores y las autoridades municipales en materia de 

Medio Ambiente y Desarrollo Urbano. Estuvo presente Marco Antonio Medina López, 

ciudadano que propuso este proyecto, quien expuso su preocupación por lo deteriorado que se 

encuentra el Cerro de la Bufa, presentó los detalles y explicó que la iniciativa deriva de la 

preocupación por las condiciones actuales de uno de los puntos turísticos y naturales más 

representativos del estado en limpieza, seguridad e infraestructura. 

 

PONEN EN OPERACIÓN TRAMO CARRETERO EN FRESNILLO 
El presidente municipal de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila, y el director general del Centro 

Zacatecas de la Secretaría de Comunicaciones (SCT), Bernardo Gutiérrez Navarro, pusieron en 

operación el tramo carretero San Cristóbal-El Salto. En esta obra, que comunica dos importantes 

comunidades de El Mineral, la SCT invirtió 3.5 millones de pesos y se realizaron trabajos de 

reencarpetamiento, en una extensión de dos kilómetros. 

 

pulsodelsur.com 
PROPICIA GOBIERNO DE ZACATECAS LA CONVIVENCIA FAMILIAR 

A TRAVÉS DE LA SEXTA SEMANA NACIONAL DEL BUEN TRATO 
Con la finalidad de fortalecer los lazos entre abuelos, madres, padres e hijos, y propiciar la 

convivencia familiar, inició en Zacatecas la 6ª Semana Nacional del Buen Trato, programa que 

en el estado se realiza a través del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia 

(SEDIF) desde 2009. La Presidenta Honorífica del SEDIF, Cristina Rodríguez de Tello, 

encabezó el arranque de actividades en el Teatro Ramón López Velarde, a donde acudieron más 

de 800 niñas, niños y adolescentes de preescolar, primaria y secundaria, así como docentes, 

madres y padres de familia. 

 

aficionzac.com 
Los gobiernos municipal y estatal entregan 107 apoyos a personas con 

discapacidad 
El alcalde, Saúl Monreal Ávila, encabezó la primer entrega de apoyos a 107 beneficiarios por 

parte del Instituto para la Atención e Inclusión de las Personas con Discapacidad de Fresnillo, 

que consisten en sillas de ruedas, andadores, bastones blancos, muletas, pañales y becas. Resaltó 

que el tema de las personas con discapacidad es prioritario en su gobierno y se ha trabajado para 

apoyarlos, porque es uno de los sectores más vulnerables, ya que hay gente que no cuenta con 

alguien, por lo que el beneficio siempre les será favorable. 

 

Acuerda Aceves Sánchez estrategias conjuntas de seguridad con 13 

municipios 
El alcalde de Jerez, Antonio Aceves Sánchez, estableció acuerdos y estrategias conjuntas con 13 

municipios para salvaguardar la integridad de la ciudadanía durante la reunión del Consejo 

Intermunicipal de Seguridad Pública, perteneciente al 53 Batallón de Infantería. En su 

http://pulsodelsur.com/
http://aficionzac.com/
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intervención, el Secretario de Seguridad Pública, Ismael Camberos Hernández, reconoció el 

interés de todos los alcaldes presentes en mantener cercanía y unidad ante uno de los aspectos 

más básicos de estabilidad social, como lo es la seguridad. 

 

silviamontes.com.mx 
Columna 

Por Silvia Montes 

Problemas Estructurales 

PERMEA el estilo AMLO y sus consultas y llega a Zacatecas con el proyecto de elaboración de 

una propuesta conjunta de Presupuesto de Egresos 2019 entre los poderes Ejecutivo, Legislativo 

y Judicial, así como los municipios. No recuerdo que esto haya sucedido en otras ocasiones, esta 

vez resulta interesante el esquema. 

LO ACORDARON así el gobernador del estado y los legisladores de origen zacatecano que 

también dan una muestra de tiempos nuevos donde se busca la unidad por encima de las 

divergencias partidistas, ponderando el interés general, en este caso, de su tierra natal. 

DE LO que se trata es de responder a las necesidades más sentidas de Zacatecas. 

MUCHAS son esas necesidades y para resolverlas se requiere no solamente voluntad política, 

sino recursos, mucho dinero cuya consecución será todo un reto pues la asignación presupuestal 

ya le corresponderá al nuevo gobierno que está a escasos días de iniciar. 

EN TODO CASO, ya se efectuó el esperado encuentro entre Alejandro Tello y los diputados 

zacatecanos que integraron una mesa calificada por ellos mismos como histórica, pues se logró el 

compromiso de trabajar como un solo equipo para alcanzar el presupuesto que el estado requiere. 

EL DÉFICIT económico que arrastra la entidad es alto: Mil 200 millones de pesos. 

SE INTEGRARÁ un equipo de trabajo conformado por Ejecutivo, Legislativo local y federal y 

los 58 municipios, para presentar, antes del 15 de diciembre, la propuesta de presupuesto al 

Gobierno federal entrante, a fin de que éste lo incluya en el PEF que entregará al Congreso de la 

Unión para su aprobación. 

DE VERDAD es muy importante que la iniciativa llegue respaldada y los diputados den la 

batalla por obtener el monto solicitado. 

LA META que se plantearon, sin importar las visiones partidistas, es buscar soluciones a 

problemas estructurales que padece Zacatecas, principalmente en temas educativos, de seguridad 

y de infraestructura, así como para la UAZ y los 58 municipios. 

EN LA extensa información generada después de este encuentro sin precedente, el Gobernador 

enfatizó la necesidad de que el Gobierno federal absorba el pago de más de 9 mil maestros que 

actualmente no son reconocidos por el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y el 

Gasto Operativo (FONE), ya que a Zacatecas le representa un déficit de 2 mil 500 millones de 

pesos. 

EL TEMA proviene de muchos años atrás. Sería verdaderamente histórico si el nuevo gobierno 

encabezado por un líder que tiene alto sentido de justicia y compromiso con todas las entidades 

del país, le imprime la solución definitiva que requiere en estricto apego a lo que algún día se 

plantó la federación. 

ES IMPORTANTÍSIMO, además, buscar soluciones de fondo al déficit presupuestal para la 

Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) otra gran asignatura pendiente. 

http://silviamontes.com.mx/
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POR LO PRONTO, el Gobernador Tello agradeció el interés de los legisladores y legisladoras 

por buscar soluciones a los problemas estructurales del estado de manera unida. "Vamos a cerrar 

filas para que les vaya bien a los zacatecanos, pese a las distintas visiones que todos tenemos", 

puntualizó. 

 

cuevalobo.com 
Opinión 

Por Norma Galarza 

La vendetta de Soledad 

Como dicen comúnmente ¡qué vueltas da la vida!  ahora por obra y gracia de la Esperanza de 

México, Soledad Luévano, tiene en sus manos la posibilidad de vengarse de su archi enemigo 

Miguel Alonso, usando de pretexto el tan  sonado tema de la corrupción. Y es que, si nos 

remontamos al origen de la carrera política de la actual Senadora de la República recordaremos 

que empezó a ganar notoriedad en los corredores políticos zacatecanos,  cuando en la 61 

legislatura local, se inauguró en el papel de piedrita en el zapato del gobierno de MAR en 

tiempos en que Movimiento Ciudadano, la franquicia que ahora pertenece a los Álvarez (Felipe y 

su hijo Jorge)  pertenecía a Ricardo Monreal. Soledad supo capitalizar  el enojo de un sector 

opositor al Gobierno del Estado de aquel entonces usando como bandera para ganar raiting el  

dispendio de recursos públicos que cambiaron de manos con impunidad y desfachatez inusitadas. 

La encomienda de su eterno jefe (Ricardo, a quien le debe y le sabe todo) de cumplir la función 

de cancerbero  le ganó no solo la enemistad con Alonso Reyes -personajito al que la crítica 

siempre le causó escozor-, también ganó un estandarte retórico del cual asirse  para ganar 

simpatías populares. En cuanto a MAR, dicen los enterados  que en aquel entonces, la exhibición 

constante por parte de Soledad Luévano de sus enjuagues corruptos, le provocaban rabietas 

magistrales. En respuesta, el aún director del Fondo Nacional para el Turismo (Fonatur) activó 

con cargo al erario páginas de Facebook con la única intención de golpear a la Contadora del 

monrealismo. Además, en los albores del Mirreinato (Ricardo Raphael, dixit)  de Alonso 

Reyes,le tocó reírse primero, cuando en 2016, la Ley Electoral le arrebató el triunfo a Luévano 

Cantú como Alcaldesa de la capital del Estado. En ese tema, tan parece que la dulce Chole ya 

tuvo su venganza, y como toda buena política la cacareó en Facebook presumiendo como 

“logramos anular las aspiraciones de un magistrado corrupto”… Se refiere a Jesús Alvarado 

Sánchez a quien liga con Alonso Reyes y lo cataloga como quien “encabezó la anulación de 

nuestro triunfo en la Capital”… Con ese antecedente ¿Cree usted que Luévano actúe contra 

Alonso Reyes? Quien sabe, lo que sí es cierto es, que ya le echó leña al fuego al señalar que iría 

tras los huesos no solo de Alonso, también de dos de sus funcionarios: Fernando Soto Acosta, el 

ex Secretario de Finanzas. y Guillermo Huizar Carranza, también ex Secretario de Finanzas y ex 

titular de la S.F.P. ¿Deberán estar preocupados de que Luévano Cantú saque la espada vengadora 

y nos haga justicia a los zacatecanos? ¿O de plano su intención es atraer reflectores para no 

perderse entre la abulia de la que hace gala en el Senado? Pues ya veremos, esperamos por lo 

pronto que no se apegue al plan de perdón, amor y paz, que prodiga el hippie líder moral del 

partido que ella representa en la Cámara Alta. ¿No cree? 

Feliz fin de semana. 

 

tripleerre.com 

http://cuevalobo.com/
https://tripleerre.com/
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Columna 

Triple Erre 

Por Francisco Reynoso 

RECLAMA ULISES MEJÍA INVERSIONES EN ZACATECAS 

ULISES MEJÍA sacó las uñas. En la cumbre 19 –cuentan los asistentes a la misma- el 

gobernador ALEJANDRO TELLO presentó al diputado ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, 

presidente de la Comisión de Presupuesto, su lista de proyectos prioritarios de obras públicas. Y 

ninguno de ellos se ubica en la capital de Zacatecas. Ante ello, el alcalde de Morena mostró su 

inconformidad y exigió que se dé su lugar a la Ciudad Patrimonio Cultural. El reclamo produjo 

resultados. En el menú de proyectos de TELLO para el 2019, que presentará el lunes,  Zacatecas 

tendrá un lugar importante 

A ZACATECAS 800 MILLONES  

ANTE SENADORES, diputados federales y alcaldes, el gobernador ALEJANDRO TELLO y 

JORGE MIRANDA, secretario de Finanzas, anunciaron la buena nueva. En la agonía de su 

sexenio, el presidente ENRIQUE PEÑA y su secretario de Hacienda, JOSÉ ANTONIO 

GONZÁLEZ ANAYA, autorizaron una partida extraordinaria de 800 millones de pesos para 

Zacatecas. El dinero ya está depositado  en las cuentas del estado y le permitirán una Navidad de 

mucho regocijo. 

PARA MAESTROS Y UAZ 

LA PARTIDA EXTRAORDINARIA de 800 millones de pesos –detalló el gobernador TELLO 

ante el desencanto de los alcaldes- tendrá dos destinatarios. Uno, el magisterio. Se destinarán 550 

millones de pesos para sufragar el déficit histórico que generan los 9 mil maestros estatales. Y 

los otros 250 millones de pesos serán para la UAZ. Si el wuacarector ANTONIO GUZMÁN no 

los mete en otra estafa maestra, se utilizarán para pagar adeudos de nómina. 

OLVIDAN A MUNICIPIOS 

LOS MUNICIPIOS adeudan, entre los 58 del estado, alrededor de 1,000 millones de pesos. Con 

un fondo de rescate de 300 millones estarían más que satisfechos. Sin embargo, en la cubre de 

los 19 –que sólo fueron 16; faltaron RICARDO MONREAL, ROCÍO NAHLE y SOLEDAD 

LUÉVANO- los presidentes municipales asistentes: ULISES MEJÍA, JOSÉ LUIS FIGUEROA, 

el Cepillo y MIGUEL TORRES, presidente de los presidentes, se quedaron con un palmo de 

narices. Para ellos no hubo promesas. Porque en  la reunión lo único que se repartieron fueron 

promesas. 

UN PENDEJO A PEMEX 

ALFREDO BASURTO, aquel diputado federal de Morena surgido de la tómbola de Zacatecas, 

cuyos 10 minutos de gloria fue cuando pidió al gobernador ALEJANDRO TELLO que se 

pusiera a trabajar y no se hiciera pendejo, fue propuesto para una chamba que nunca imaginó. 

Cuando YEIDKOL POLEVNBSKY le preguntó sobre sus aspiraciones ocupacionales, 

BASURTO, otrora chaquetero de CLEMENTE VELÁZQUEZ, pidió controlar puestos de discos 

piratas en la colonia Díaz Ordaz. Le pidieron que no se hiciera pendejo y fue propuesto como 

subdirector jurídico de Pemex. 

LISTA DE ESPERA 

ES GRANDE la lista de priistas que esperan que el gobernador ALEJANDRO TELLO no se 

olvide de ellos. Y la semana próxima, cuando los 57 delegados federales sean cesados de sus 

cargos, el listado se triplicará. Entre la militancia tricolor se preguntan por qué TELLO mantiene 

en su gabinete a un montón de inútiles que no le sirven a él, al PRI y a los zacatecanos. En la 
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lista de cuadros que han sido leales a TELLO y ahora están en la banca aparecen: FELIPE 

RAMÍREZ, ROBERTO LUÉVANO, FELIPE RAMÍREZ, VICTOR ARMAS, ENRIQUE 

FLORES, PEPE HARO, NORMA CASTORENA, FRANCISCO ESCOBEDO, ARACELI 

GUERRERO, ÉRICK MUÑOZ, OSVALDO  ÁVILA, PEPE OLVERA, OTILIO RIVERA, 

NANIS ROMO, FERNANDO UC  y HÉCTOR PASTOR, entre otros muchos. 

VUELA ALTO 

POR CIERTO, corre en lenguas que FERNANDO UC, exalcalde de Jerez, confesó al 

gobernador ALEJANDRO TELLO que su aspiración es la titularidad de la Secretaría de 

Educación, actualmente dirigida por la doctora GEMA MERCADO.  No hay indicios de que el 

mandatario tenga planeados cambios en el sector, pero UC, profesor de carrera, prefiere seguir 

en la banca hasta que llegue la oportunidad de encabezar al sector educativo. 

 


